

COMUNICADO DE PRENSA

Los Ministerios de Finanzas abordan su papel clave en el diseño e implementación de políticas y herramientas para la acción climática en la región de América Latina y el Caribe.

Representantes de Ministerios de Finanzas, Bancos Centrales y expertos nacionales e internacionales se reunieron los días 10 y 11 de junio en Brasilia para discutir estrategias, acciones, herramientas y desafíos en un contexto de crecimiento económico y espacio fiscal limitado junto con una alta vulnerabilidad climática para avanzar hacia una economía productiva, sostenible y equitativa.

La conferencia de alto nivel coorganizada por C3A, el Banco Mundial, con el Ministerio de Finanzas de Brasil y la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), con el apoyo del programa Euroclima, reunió a una red de expertos, científicos, líderes económicos regionales y profesionales. Su objetivo era abordar los retos que plantea la transición hacia prácticas sostenibles en un contexto macroeconómico mundial y regional difícil. Entre los temas clave que se debatieron figuran la integración de las consideraciones climáticas en la planificación económica, financiera y fiscal, la movilización de recursos financieros para proyectos sostenibles y la coordinación de esfuerzos entre distintos agentes, incluido el sector privado, para responder eficazmente a los retos socioambientales.

"Existe una necesidad urgente de desarrollar respuestas coordinadas y estratégicas al limitado espacio fiscal de la región y a los significativos desafíos estructurales e institucionales", declaró Santiago Lorenzo, Jefe de la Unidad de Cambio Climático de la CEPAL.

En el evento se puso de relieve la alta incidencia de fenómenos meteorológicos extremos que afectan a la región debido a su diversidad biológica y a su situación geográfica, lo que exige respuestas rápidas y eficaces para minimizar los efectos negativos en las comunidades y economías locales. Los participantes examinaron cómo los retos estructurales, la limitada capacidad de respuesta institucional y la dependencia de sectores altamente contaminantes, complican la gestión del cambio climático. Los debates hicieron hincapié en el fortalecimiento de las instituciones públicas, la mejora de las capacidades técnicas y la asignación de recursos financieros para la aplicación, el seguimiento y la evaluación de las políticas climáticas. También se subrayó la importancia de la cooperación internacional para abordar conjuntamente estos retos.

Una cuestión crítica que se debatió fue la dificultad de acceder a la financiación mundial para el clima, agravada por las asimetrías en el acceso a los instrumentos financieros y las limitaciones presupuestarias. Los participantes subrayaron la necesidad de nuevos marcos reguladores y arquitecturas financieras innovadoras

para integrar los fondos internacionales públicos y privados. También se hizo hincapié en la importancia de alinear las agendas de cambio climático con las acciones de los gobiernos locales y los mecanismos financieros para garantizar una aplicación eficaz de las políticas.

Muchos países latinoamericanos han implementado políticas para abordar el cambio climático y la transición verde, sostenible y justa, como la emisión de bonos verdes y/o sostenibles, la diversificación de la matriz energética y la creación de fondos climáticos para movilizar recursos para proyectos sostenibles. Los debates sobre nuevos instrumentos financieros para el clima y la naturaleza marcaron otro momento relevante del evento, haciendo hincapié en la alineación de los objetivos medioambientales y financieros para la sostenibilidad a largo plazo.

Los participantes reconocieron una falta generalizada de conocimientos sobre el alcance macroeconómico del cambio climático y sus implicaciones, destacando la necesidad de mejorar la oferta de investigaciones y estudios especializados en la región. Las presentaciones sobre escenarios climáticos y herramientas de modelización mostraron que, si bien la transición a una economía baja en carbono puede ser costosa, los costes a largo plazo de la inacción serían aún mayores.

"Para tomar decisiones informadas que conjuguen los resultados socioeconómicos con los objetivos climáticos, los Ministerios de Hacienda necesitan herramientas analíticas avanzadas. Es hora de innovar nuestro enfoque de análisis de la política climática", declaró Etienne Espagne, codirector del Programa C3A.

Una conclusión importante de la conferencia fue la necesidad de hacer coincidir los plazos del mundo académico con los de los responsables de la toma de decisiones, creando al mismo tiempo capacidad y conocimientos en los ministerios para crear políticas públicas eficaces que equilibren tanto la mitigación como la adaptación a la crisis climática y sus impactos.

En última instancia, la conferencia ilustró la preferencia por un enfoque integrado que combine políticas eficaces, innovación financiera y una sólida cooperación entre el mundo académico, los gobiernos y el sector privado. Este enfoque contribuye a que las estrategias climáticas sean eficaces y equitativas, abordando las necesidades económicas tanto inmediatas como a largo plazo en la lucha contra la crisis climática.

Por último, el evento subrayó la urgencia de que los Ministerios de Finanzas de la región de América Latina y el Caribe emprendan acciones integrales, incluyendo la conservación de la biodiversidad y la gestión sostenible de los ecosistemas. Estos esfuerzos deben coordinarse a nivel nacional e internacional para hacer frente a los desafíos del cambio climático y deben considerar modelos de escenarios adaptados a las características económicas y estructurales de cada país. El evento concluyó con un llamamiento a la acción para reforzar la cooperación internacional, mejorar la comprensión de la interdependencia entre las esferas real y financiera, y desarrollar soluciones estructurales adecuadas para abordar tanto la crisis climática como la desigualdad social y económica en la región.

Contacto de Prensa

Bastien Bedossa, C3A – c3a@worldbank.org

Misle Sepúlveda, CEPAL – misle.sepulveda@euroclima.org +569 8468 5202

Acerca de C3A

C3A es el acrónimo de la Coalición para la Capacidad de Acción Climática. C3A es un programa apoyado por el Banco Mundial y la Coalición de Ministros de Finanzas para la Acción Climática (CFMCA). El programa tiene su origen en la COP27, donde la Coalición de Ministros de Finanzas para la Acción Climática reconoció la falta de una visión sistémica dentro de los ministerios de finanzas para hacer frente a los retos del cambio climático y los impactos de la naturaleza. Puso de relieve la necesidad de reforzar la colaboración y el intercambio de conocimientos entre los ministerios de todos los países. En ese contexto, el Banco Mundial se comprometió firmemente a apoyar a los miembros de la Coalición en sus principales preocupaciones diseñando el Programa C3A.

La C3A es una iniciativa impulsada por la demanda, que cuenta con el apoyo de una Red de Conocimientos externa formada por académicos, profesionales y expertos regionales e internacionales. La C3A puede ofrecer a los países participantes tres tipos principales de servicios: secuencias de capacidad técnica estructuradas en función de la demanda y basadas en los materiales científicos y orientados a las políticas, intercambios entre homólogos y herramientas analíticas sobre el clima y la naturaleza para que los Ministerios de Finanzas puedan disponer de su propia herramienta analítica diseñada con las partes interesadas locales y adaptada al contexto nacional.

Los principales socios del Programa C3A son la Coalición de Ministros de Finanzas para la Acción Climática, el Banco Mundial y el Fondo Fiduciario del Mecanismo de Apoyo al Clima como principal financiador, instituciones locales e internacionales que coordinan los centros regionales y temáticos, y académicos, profesionales y expertos, regionales e internacionales, que forman la Red de Conocimiento.

Acerca de la CEPAL

La Comisión Económica para América Latina (CEPAL) fue establecida por la resolución 106 (VI) del Consejo Económico y Social, del 25 de febrero de 1948, y comenzó a funcionar ese mismo año. En su resolución 1984/67, del 27 de julio de 1984, el Consejo decidió que la Comisión pasara a llamarse Comisión Económica para América Latina y el Caribe.

La CEPAL es una de las cinco comisiones regionales de las Naciones Unidas y su sede está en Santiago de Chile. Se fundó para contribuir al desarrollo económico de América Latina, coordinar las acciones encaminadas a su promoción y reforzar las relaciones económicas de los países entre sí y con las demás naciones del mundo. Posteriormente, su labor se amplió a los países del Caribe y se incorporó el objetivo de promover el desarrollo social.

La Unidad de Economía del Cambio Climático de la División de Desarrollo Sostenible y Asentamientos Humanos de la CEPAL, ha venido trabajando en modelación macroeconómica de los impactos del cambio climático, financiamiento climático y taxonomías de finanzas sostenibles, uso de instrumentos económicos (impuestos, subsidios ETS y precios sociales) y sus impactos distributivos, métricas y políticas públicas para la adaptación, e impactos y dependencias del sector financiero con la biodiversidad, información que permite el diseño de políticas públicas orientadas a atenuar los efectos adversos del cambio climático y trazar una senda para avanzar hacia un modelo de desarrollo más productivo, inclusivo y sostenible.